

*" J'aime mon patrimoine et je le défends. "*

## LE MOT DU PRESIDENT

Cette troisième gazette de l'année nous permet de vous rendre compte de toutes nos activités, que ce soit au château de Montagu ou encore à l'écomusée. Ces activités très visibles ne doivent pas nous faire oublier tous les travaux réalisés par les bénévoles tels que le classement de nos données, la recherche documentaire, le travail sur les photos qui nous sont confiées...

Pendant nos permanences du mercredi ou du dimanche, tous s'activent pour préparer les expositions ou animations, sans parler de toutes les démarches administratives pour obtenir les aides financières nécessaires à nos activités. Merci à tous nos bénévoles.

Nous nous permettons de vous relancer pour les dons car nous espérons pouvoir boucler le budget de l'escalier mais aussi poursuivre la restauration des remparts en 2024. De même, les bénévoles vont poursuivre la restauration de la contrescarpe Ouest.

## LES DATES A RETENIR

**9 novembre** | Chantier de bénévoles au château de Montagu

**16 novembre** | Chantier de bénévoles à l'écomusée, de 9h à 17h

**9 décembre** | Chantier de bénévoles au château de Montagu

**14 décembre** | Chantier de bénévoles à l'écomusée, de 9h à 17h



*Association Historique de  
Marcoussis*

5, rue Alfred Dubois - 91460 Marcoussis  
ahmarcoussis@orange.fr  
06 74 40 66 36  
www.associationhistoriquemarcoussis.fr

## DANS CE NUMERO

Restauration de la tour Henri IV,  
les chantiers,  
Le retour sur les activités de septembre,

Appel aux dons.

# JOURNEES DU PATRIMOINE

## Spectacle

En 2022, nous avons pris contact avec l'association culturelle « Animakt » qui est en charge du festival «Encore les beaux jours» proposé par la communauté d'agglo Paris-Saclay.

A notre grande satisfaction, le site du château de Montagu, a été retenu pour accueillir un spectacle de l'édition 2023.

Le dimanche 17 octobre, des gradins modulables très bien conçus ont été installés, dans les douves, au pied de la tour restaurée. Un peu plus de 100 spectateurs ont pu prendre place pour suivre le Spectacle intitulé « Gloria, ma princesse intérieure. » L'actrice dynamique et son guitariste accompagnateur ont déclenché des rires nourris. Les spectateurs sont repartis enchantés. Une expérience à renouveler.



## REMERCIEMENTS

Le samedi 16 septembre, nous avons posé deux plaques de remerciements à l'entrée du château.

La première, pour la Mission Patrimoine ou Mission Bern grâce à laquelle les travaux de restauration de la tour Henri IV ont pu commencer.

La seconde en remerciement aux bénévoles qui entretiennent le château et sans lesquels nous n'en serions pas là aujourd'hui.

Cette manifestation organisée sous l'égide de la Fondation du Patrimoine a rassemblé une centaine de personnes en présence de Sandrine Gélot, vice-présidente du conseil départemental en charge de la culture et maire de Longjumeau, Monsieur Olivier Thomas, conseiller départemental et maire de Marcoussis, Madame Elisa Coueru, directrice régionale de la Fondation Total Energie, Monsieur Louis Pichat, directeur régional adjoint de la Fondation Apprentis d'Auteuil, et de Monsieur Christian Thérond, délégué départemental de la Fondation du Patrimoine.



## CHEZ NOS VOISINS

L'association «Linas Patrimoine et traditions» propose une visite de sa classe musée le samedi 2 décembre. Inscription auprès de «Paris Saclay».

## EXPOSITION

Le thème retenu cette année était « les fêtes à Marcoussis ».

l'exposition retraçait les fêtes disparues : la Rosière, la fête de la Madeleine, la fête de la Fraise. Elle mettait à l'honneur une fête très ancienne qui perdue : «Le carnaval de Bineau» et les fêtes récentes.

Environ 550 personnes ont visité l'exposition : L'occasion pour de nombreux Marcoussisiens de retrouver des parents, des amis sur les photos ou de se retrouver à divers âges de la vie.

Cette exposition présentait des témoignages précieux sur «Bineau» des années 60, sur «la course au baquet»... La fête de la Rosière était abondamment documentée et illustrée grâce au concours de la sœur de la Rosière de 1948 et le don du registre officiel par Monsieur Nasse.

Encore merci à tous les visiteurs qui ont profité de l'occasion pour nous confier de nouveaux documents ou objets qui vont enrichir notre collection.

Le samedi 23 et dimanche 24 septembre, la compagnie « La geste du Hurepoix», spécialiste des danses médiévales a dansé et fait danser le public.



## CHANTIER D'ETE

Du 8 au 22 juillet, nous avons accueilli le traditionnel chantier «REMPART»

Une dizaine de jeunes encadrés par Loïc, maçon et Manon, animatrice de la vie quotidienne, ont pu bénéficier de l'hébergement en dur de l'internat des «Apprentis d'Auteuil».

Des jeunes des Ardennes, de la région parisienne, du Maroc, de Belgique ont travaillé sur le chantier de restauration de la contrescarpe Ouest. Piquage de joints en ciment, installation de pierres manquantes et rejointoiements à la chaux. Au programme également : ateliers de taille de pierre, peinture des huisseries de la tour.

Des sorties culturelles ponctuaient ces 2 semaines : sortie à Rambouillet et au Château de Dourdan.



## FOUILLES ARCHEOLOGIQUES

Du 22 juillet au 20 août, les fouilles ont été menées rondement par Sarah Beiger, archéologue, qui a toutes les autorisations du SRA (service régional de l'archéologie) pour encadrer cette deuxième phase des fouilles programmées pour 3 ans.

Une douzaine de jeunes étudiants ont fouillé la partie Ouest du château. De nombreux petits objets ont enrichi la base archéologique qui a été réorganisée par Blanche Ohl.

Les sondages se poursuivront en 2024.

## MECENAT

Le 22 septembre, nous avons accueilli des salariés du Groupe GIBOIRE pour une journée de solidarité. A l'issue de cette journée, ceux-ci nous ont remis le fac simulé du chèque de 10 000 € qui sera versé à la Fondation du patrimoine. Nous remercions vivement le Groupe GIBOIRE pour son soutien.

Nous remercions aussi les entreprises LAYHER pour la mise à disposition d'un échafaudage et SAINT ASTIER pour la chaux, nécessaires à la restauration par les bénévoles de la contrescarpe Ouest.



# JOURNEES DECOUVERTE DES METIERS

Le 3 octobre, dans le cadre de l'opération "Patrimoine et lien social", nous avons accueilli 14 jeunes de la Mission locale VITA-LIS pour une découverte des métiers de la maçonnerie traditionnelle et de la taille de pierre. Merci aux jeunes et à leurs conseillers pour leur investissement malgré le temps pluvieux.

## ECOMUSEE

Les travaux d'aménagement de l'écomusée progressent. L'espace entre les deux hangars a été fermé et couvert, permettant ainsi de conserver des matériels et outillages en double voire triple exemplaires.

L'agencement du premier hangar a été réorganisé pour faciliter la sortie du matériel en cas de besoin.

L'abri extérieur prévu pour les forges va être monté prochainement. N'hésitez pas à venir nous rencontrer et visiter nos installations lors des chantiers à la journée (16 novembre et 14 décembre).

## TOUR HENRI IV

Les travaux se terminent. Le sol du rez-de-chaussée est terminé. Le paratonnerre est posé. Les travaux restants concernent principalement l'électricité : pose des appareillages, éclairage intérieur et raccordement au réseau.

L'escalier métallique qui permettra d'accéder aux différents étages nécessite une fondation spéciale car il doit être autoportant, c'est-à-dire non soutenu par la tour.

Cette fondation engendre des études complémentaires et un surcoût qui vont différer la pose de l'escalier prévue maintenant début 2024.

## APPEL AUX DONNS

Le Château de Montagu a toujours besoin de vous ! Vous pouvez encore soutenir le projet de restauration du château de Montagu en faisant un don défiscalisé à la Fondation du Patrimoine, directement sur le site internet de la Fondation ([www.fondation-patrimoine.org](http://www.fondation-patrimoine.org)) ou par envoi d'un chèque précisant la destination (*château de Montagu*) à l'adresse postale suivante :

Fondation du Patrimoine, Délégation Ile-de-France, 153 bis Avenue Charles de Gaulle, 92200 Neuilly-sur-Seine.

A l'heure actuelle, plus du tiers de l'objectif des 80 000 € a été atteint, avec 185 donateurs et un montant de 28 338 € collectés !

**Un grand MERCI à tous les participants.**

### FAITES UN DON A L'ASSOCIATION

Notre association est reconnue d'intérêt général vous pouvez donc faire un don défiscalisable à 66%.

60% pour une entreprise et  
75% pour l'impôt sur la fortune

Vous souhaitez cotiser ou faire un don par virement :  
CREDIT AGRICOLE

**IBAN :**  
**FR76 1820 6001 5365 0124 1127 272**  
**Code Swift: AGRIFRPP882**

Tirage papier réalisé par la Mairie de  
Marcoussis  
MERCI

